

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, pri.

Número suelto 5 céntimos

LA CO-RESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

LOS HAMBRIENTOS

Hay quien ve en ellos los mejores soldados de la revolución social. No es así.

Los obreros hambrientos, que, como es natural, son más ignorantes, lejos de tener carácter revolucionario, constituyen el principal sosten de los privilegios.

Sólo á remolque van algunos á la organización económica, donde forman el grupo menos disciplinado y más peligroso en toda lucha con los patronos. A la acción política en pro de sus intereses, no acuden jamás, siendo, en cambio, los que más se prestan siempre, por un puñado de céntimos á servir á los enemigos de su clase.

Cuando se exasperan, animados tan solo sentimientos de venganza y de destrucción ó afán de apoderarse de algo que les permita comer uno ó más días. Dominada por la fuerza su exasperación ó calmada con mezquinas limosnas ó engañosas promesas, muéstranse serviles ó lacayunos.

De revolución verdadera no tienen idea, desconocen el compañerismo y es incomprendible para ellos el hermoso principio de solidaridad entre los explotados. A lo sumo, pueden ser agentes ciegos de una causa justa.

No; no hay que apetecer que el ejército proletario se componga de hambrientos. Por el contrario, se debe procurar que todos los que en él militan se alimenten lo mejor posible, no realicen un trabajo aniquilante y hagan funcionar su inteligencia.

Quien come bien, hace labor mesurada y ejercita su cerebro, no puede menos de ser hombre activo, tener voluntad, poseer energías y defender con convicción las ideas que sustentan.

Hombres así son los que el Socialismo quiere y los únicos capaces de hacer la revolución.

Por eso, hoy la tarea primordial del proletariado constituido en partido de clase y organizado en Sociedades de oficio es mejorar la situación económica de los suyos, disminuir las horas de trabajo y hacer que cultiven su inteligencia.

El día que los asalariados vigoricen su cuerpo y desarrollen su intelecto, será el último del régimen social imperante.

Pablo Iglesias.

Junta Local de Reformas Sociales

Sesión del día 10

Fué presidida por el Sr. Castañó y asistieron á ella el vocal patrono Sr. Garí, el médico señor Oliver y cuatro vocales obreros.

Abierta la sesión se dió lectura al informe que el vocal médico Sr. Oliver había evacuado respecto de las industrias insalubres ó peligro-

sas que existen en este término municipal á tenor de lo dispuesto en el art. 7.º de la Ley de 18 de Marzo de 1900 y en el art. 23 del Reglamento para su aplicación, conforme tiene pedido el Instituto de Reformas Sociales.

En su trabajo, el sr. Oliver clasifica en tres órdenes las industrias motivo del informe.

En el primero incluye las industrias insalubres, por efecto de emanación de gases, zarcación del aire á causa del polvo ú otras causas; en el segundo van incluidas aquellas cuya manipulación es peligrosa ó están expuestas á incendio; y en la tercera clasificación, todas las demás que solo causan molestia por el ruido que producen ó por otros motivos.

Las dos primeras clases de industrias, á juicio del ponente, no deben ocupar á menores de 16 años segun previene la Ley de protección á mujeres y niños.

La Junta, después de oido la lectura del informe dió su aprobación; acordándose remitirlo al Instituto.

El presidente á continuación manifestó que aún no ha sido posible recabar los datos necesarios para informar al Instituto sobre la huelga de patronos de barcas pescadoras; á causa de que no se había podido lograr reunir á los que debieran proporcionar los datos precisos. Se acordó que el Alcalde presidente se dirigiera por medio de oficio á los interesados, para que á la mayor brevedad evacuaran los informes pedidos.

A continuación se dió cuenta de que se había formulado queja contra cierto industrial de la calle de Cererols, por tener su establecimiento de ultramarinos abierto todo el día del domingo. El presidente manifestó que había llamado al citado industrial y que este le había manifestado que su tienda era colmado y pastelería por tanto y que pedía se le permitiese vender este último artículo por estar exceptuado. Oídas las explicaciones precedentes, la Junta acordó comunicar al interesado que no podía acceder á su petición porque esto se pr estaba á muchos abusos y redundaba en perjuicio de otros industriales que cumplen fielmente la ley del descanso dominical.

El compañero Rosselló seguidamente se lamenta de que la comisión Inspectora no dé señales de vida, y pide que se excite su celo puesto que son muchos los patronos que infringen la Ley del descanso, especialmente en las industrias de panaderías y barberías, sin que nadie les vaya á la mano. Así se acuerda.

Después se dió cuenta de que dos industriales sombrereros de la calle del Sindicato burlan la citada ley, resolviéndose que se les avise por una sola vez, y caso de reincidir multarles sin más trámites.

Se transmitió á la Comisión Inspectora una denuncia para que procediera á su comprobación y resolver según proceda.

Habiéndose recibido los tomos manuales conteniendo la Legislación Obrera publicada hasta la fecha, que en anteriores sesiones habían pe-

didado varios vocales, se procedió á la repartición de los mismos entre los miembros de la Junta.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

**

La Junta Provincial, celebró sesión los días 5 y 15. En la primera tomó posesión del cargo de Vocal técnico nombrado por la Real Academia de Medicina, D. Eugenio Losada Mulet, y en la segunda, á la que asistieron los Vocales por los Partidos Judiciales de Palma, Ibiza, Manacor é Ica, se procedió al sorteo de los vocales electivos, que, según ley, habian de ser sorteados en Noviembre del año pasado, con objeto de renovar la mitad de ellos. Fueron designados por la suerte para cesar en el cargo, los vocales representantes de Manacor é Ibiza y en consecuencia se acordó que á la mayor brevedad, (el 29 del corriente mes), aquellos Partidos judiciales procedieran al nombramiento de los que debian sustituirlos, convocando al efecto á las Juntas Locales de sus respectivos pueblos.

Después se pasó á designar el Vocal de la Junta que ha de formar parte de la Provincial del Censo, y fué designado D. Eugenio Losada.

La Junta se enteró de los informes que diferentes Juntas Locales elevan al Instituto de Reformas Sociales, relativos á las industrias y trabajos que, en su concepto, resulten insalubres y peligrosos, para que se prohiba en ellas el trabajo de mujeres y niños. La Junta Provincial encontrando deficiencias en aquellos informes, acordó que el Vocal técnico de la misma, redactara un cuadro de las industrias y trabajos que en la provincia existen y que considere malsanas y peligrosas para, después de previa aprobación de la Junta, ser remitido al Instituto, junto con los informes remitidos por las Juntas Locales.

Los vocales presentes, autorizaron á nuestro compañero Caspi, para cobrar en su nombre las dietas y gastos de viaje que por la ley les corresponden.

Y con esto se levantó la sesión.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

CRONICA

Números cantan

He leído en *El Socialista* una estadística que me ha excitado la curiosidad de averiguar las ganancias que obtiene la pobrecita burguesía que se dedica al negocio de minas en explotación en todo el mundo.

De los referidos datos, que al parecer no están completos respecto al número de mineros empleados en la explotación y que puede asegurarse son también escasos en lo concerniente á produc-

ción, porque las empresas españolas puede que oculten buena parte de ella para aludir el pago del canon contributivo; de los expresados datos, decía, se deduce que 5'635.861 mineros, han producido:

941.015.007	Toneladas de carbón.
714.271	id. » cobre.
52.565.638	id. » lingote.
27.096.409	id. » petróleo.
14.251.142	id. » sal.
874.694	id. » plomo.
638.590	id. » zinc.
95.168	id. » estaño.
18.204.608	Oncias de oro, fino.
157.339.962	id. de plata.

1.212.795.439 Total de unidades. (1)

Calculando en seis pesetas el jornal medio del operario, el arranque de esas unidades ha importado 33.815.166 pesetas.

Suponiendo que el transporte de la mina á lavaderos, hornos, refinerías, etc. su preparación y nueva conducción á los mercados, bien para su consumo inmediato, bien para los usos industriales, importe ocho veces más que el arranque, da un costo de 270.521.328 pesetas.

Ahora bien: el precio medio por unidad es superior á 150 pesetas, mas suponiendo que solo sea de ciento, resulta que para satisfacer los 270 millones y medio, se han cobrado más de 121.000 millones, esto es, más de CUATROCIENTAS veces su importe.

¡Pobrecitos burgueses propietarios de minas!

Vuestros albos cuerpos, vuestra piel sutil y fina aun necesita ir á limpiarse á las playas. No es extraño; el recuento de billetes al cobrar las acciones debe ensuciar tanto vuestras delicadas manos como manchar vuestra tranquila conciencia.

Vuestros dispépsicos estómagos, necesitados de los balnearios alcalinos y magnésicos por los hartazgos de que abusáis, envidiarán el potaje del pobre minero, que apenas se sustenta para reponer las energías disipadas en las tinieblas de la mina para que podáis derrochar las vuestras en los ruididos lechos de vuestras queridas.

Podéis tranquilamente montar en el tronco de centellas que parece arrastrar vuestros automóviles, cubiertos del guardapolvo, mientras el esclavo de las entrañas del globo terráqueo sube los pozos y cruza las galerías infernales, á paso de buey, con el candil en la mano, hasta llegar á la boca de la mina, donde aparece con aspecto satánico, sin más espacios claros en todo su cuerpo que los dientes ó el blanco de sus ojos, ó parecido á pieles rojas si trabajan en minas de hierro.

Yo transportaría desde las copiosas urbes á esas damiselas remilgadas y las colocaría frente á una boca de mina cuando los trabajadores en las capas carboníferas salen de la jornada y les diría al oído cuando más espantadas estuviesen:

Esos seres que os parecen vomitaduras de Satanás, bicharracos extraños al género humano, han nacido de una hembra como vuestra madre, de un macho como vuestro padre, por idéntico sistema que un Emperador y que un Papa, gracias á esas ínfimas criaturas disfrutáis de confortadora calefacción, por gas ó vapor, en vuestros salones, transformáis las carnes y pescados en apetitosos manjares y os transportáis en lujosos wagones á los climas templados.

No os tapéis la cara con vuestras niveas manos; son hermanos vuestros en Dios, según la

(1) Faltan los datos correspondientes á las minas de cinabrio (mercurio y azufre), arsenicales, de nafta, asfalto y otras de menos importancia.

religión; en Naturaleza, según nosotros. Os horroriza pensarlo y no concebís que sean vuestros semejantes porque las negruras que embadurnan su cuerpo parezcan una maldición del Cielo; parece que solo sus ancestrales cometieron el pecado original, que solamente á ellos les alcanza ser condenados á trabajos forzados por toda su existencia y que para ellos no ha sido cierta la fábula de la redención cristiana.

Estos son los que mueren aplastados por los desprendimientos, achicharrados por el grisú, estrellados cuando caen en un pozo para que calienten vuestras chimeneas, y guisen vuestras cocinas, corran las locomotoras, hiendan el océano los trasatlánticos y se muevan las fábricas de vuestras sedas y encajes.

Pero al mismo tiempo, estos mismos seres cuya vista os aterroriza, del mismo modo que remueven las entrañas del planeta, removerán las bajas estratificaciones sociales por medio de una robusta organización que demuela vuestros privilegios, que termine con el hambre de los desheredados, que borre la línea divisora de las castas y limpie el infamante estigma que los poderosos pusisteis sobre sus frentes y que os causa espanto mirar cara á cara.

No tembleis aún, que todavía no están organizados.

Preparaos para temblar el día que lo estén y os empeñéis en lanzar contra sus justas reivindicaciones las masas armadas de sus compañeros de infortunio y esclavitud.

Zapapico

La principal misión de los socialistas es organizar á la clase trabajadora política y económicamente, para que obtenga un conocimiento claro y preciso de su situación actual como clase dominada. Bueno que concedamos importancia á problemas que la tienen—como, por ejemplo, el problema religioso,—pero sin desatender jamás lo principal, que es la formación de la fuerza obrera y socialista que ha de derribar todos los obstáculos que se oponen á la creación de una sociedad donde el hombre no sea siervo ó señor del hombre, sino colaborador de sus semejantes en la gran obra del trabajo humano.

A CARTAGENA CONDENADOS

Hace más de tres años que hubo en nuestro puerto y en muchos del Mediterráneo una huelga general de marineros.

No queremos analizar si justas causas ó motivos caprichosos unieron miles de miles de voluntades, para protestar contra el mal trato, el exceso de trabajo y la mísera saldada, insuficiente para dar pan á sus familias, aunque sea negro y de la peor especie.

Queremos concretar hechos por ahora sin perjuicio de ahondar en su día este desdichado asunto.

1.º Hecho punible porque así se ha declarado; abandono del buque, ante la imposibilidad de seguir por ser muy pocos, y peligroso ante la actitud de la gran masa holgista aquí y en Barcelona.

2.º Algunos de los condenados iban embarcados sin contrata alguna, no teniendo compromiso de tiempo, ni de servicios determinados.

3.º Si el Capitán del buque ó la Empresa Naviera hubiese acordado echarlos á tierra y sustituirles. ¿Que acción podían sustentar en defensa de sus derechos lesionados? ¿Hubieran encontrado amparo en algún tribunal, para mantenerse en sus puestos, contra la voluntad caprichosa del Capitán ó Naviero que no los quisiera á bordo?

4.º Abandonan el buque en el punto de su

embarque, puerto de la matrícula del mismo, residencia de la Compañía Naviera, y apesar de esto ¡ó dolor! en unas leyes penales que solo llevan la existencia de ciento y cinco años (1802) pues apesar que en 19 de Agosto de 1888 decía un Ministro de Marina en la exposición de un Real Decreto, que el complemento del Código Penal de la Marina de guerra había necesariamente que ser otro de la misma clase para la Marina mercante, que la Comisión Codificadora tiene en estudio.

En España todo cuanto afecta á los intereses de las clases productoras y en especial á las clases obreras siempre está en estudio, nunca les dan solución.

Mas de diez y nueve años hace que estudia la Comisión Codificadora las leyes penales que hay que aplicar á nuestros marinos mercantes y cuando se presente un caso, damos un salto atrás de ciento cinco años, para aplicar á cinco ó seis padres de familia las sabias ordenanzas de la época de Carlos IV y del inolvidable Godoy y por el enorme delito de abandonar el buque, solo se les condena á seis meses de campaña; no sabemos sin ó con vino. Pues el art. 10 de dichas ordenanzas dicen: «Se impone la sentencia de una campaña sin ración de vino en los seis primeros meses, á todo marinero desobediente en las materias regulares de su obligación ó en las de policía y buen gobierno al Capitán ó Patrón del buque mercante en que tuviese plaza.»

4.º Acatamos los fallos de los tribunales, con las reservas mentales que nuestros lectores supondrán. Creemos desproporcionada la falta con el castigo impuesto que hace meses, sufren infelices obreros de mar, muy queridos hermanos nuestros. Lo que no comprendemos, lo que nos hiere el rostro con látigo que queda empapado de sangre; es la esterilidad de tanta súplica de corporaciones y entidades; tanta recomendación de diputados y senadores; no hay en el gobierno ó cerca de los que lo componen algún mallorquin ilustre ó mate; que pueda templar los rigores de las sabias ordenanzas de una época que aún no conocíamos el sistema constitucional en España. Y las promesas de ser atendida la justa instancia pidiendo un indulto que todos deseamos. ¿Que se hicieron?

Lo sabemos. Existe en la Compañía quien no quiere que se declare en huelga por que así no volverán á declararse en huelga y no perjudicarán los intereses de una empresa que gana á expuestas el dinero y dá dos pesetas de jornal á sus infelices marineros, pero cuyos servicios son los más caros del mundo, y para que vaya en aumento su capital, y su flota, ahora el gobierno les aumenta la subvención ya crecida que tienen.

Adelante señores burgueses á estrujar la sangre y los huesos de los infelices mártires del trabajo, nada de huelgas contra estos, las campañas de seis meses con ó sin vino, pero en cambio cuando los marineros son viejos ó flojos, á tierra con ellos y que reclamen al Nuncio, que es muy amigo de estos infelices que en Cartagena trabajan en el Arsenal.

Obreros esto es la justicia burguesa y el apoyo que os dan vuestros paisanos cuando llegan por vuestros votos encumbrados en los más altos puestos de la Nación; pero debéis de tener paciencia, ante el desamparo que dejasteis vuestras esposas y vuestros hijos, si no tienen pan que ayunen, si no tienen ropa que vayan desnudos. El indulto prometido por el que todo lo puede en España, por conducto de periodistas mercenarios, que alquilan la pluma por lo mejor la paga, no ha venido por una razón poderosa.

El presidente del Consejo de Ministros que tanto se interesa siempre por cuanto afecta á Mallorca se ocupará de vuestro indulto, cuando

ya hayais extinguido la pena, por ahora no le es posible; todo el día se ocupa de moros y de judíos, y quien se ocupa de esta gente no puede interesarse por cristianos viejos como sois vosotros, aunque hayais tenido la inmerecida suerte de nacer en el mismo país que este gran mallorquín hoy timonel de la nave de la Monarquía Española.

Nuestro gran diputado tiene su poderosa atención en los asuntos de Marruecos, en conceder subvenciones de 500.000 pts. por ahora á sociedades comerciales que han de ir á Africa, cuya compañía, antes de nacer ya tiene tan buenos padrinos, que tan esplendidamente la favorecen. En estos asuntos se ocupa nuestro superhombre; indultos de paisanos de gente pobre, de oscuros marineros, ¡que pequeñeces! indignas de un hombre de Estado como nuestro Bismach Cordorniu.

A Cartagena y á trabajar en el Arsenal.

B. F.

Palma 19 de Septiembre 1907.

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRI.

Congreso Socialista Internacional de Stuttgart

ACTAS DE LAS SECCIONES

SECCION I

El militarismo y los conflictos internacionales

Sesión del lunes 19 Agosto de 1907

Sudekan ha sido nombrado presidente, Fumemont vicepresidente. Vandervelde, delegado belga y de la Secretaría internacional, propuso se discutiera en primer lugar las proposiciones extremas de Hervé y de Guesde buscando enseña, presentándose el caso, un medio de conciliar las mociones Vaillant, Jaurés y Bebel. Bebel protesta contra esta manera de proceder, en vista que las resoluciones presentadas de las Federaciones de Dordogne y de la Yonne al Congreso de Nancy no han sido comunicadas oficialmente al Congreso internacional, y que hay peligro que se reproduzca tres veces la misma discusión. La discusión general podría entonces producir una mejoría en la proposición alemana; Bebel cree oportuno no oponerse de ninguna manera ni á algunas enmiendas, ni á cambios de redacción. Vandervelde, retira su proposición, y se entra á tratar la discusión general. Hervé lee la moción de la Yonne; Cachin la de la Dordogne. Como primer orador, Bebel critica las teorías de Hervé, que no son en el fondo más que una repetición de las de Domela Nieuwenhuis. Bajo el punto de vista de los principios, las afirmaciones antipatrióticas están en contradicción con la táctica socialista de todos los países. Bajo el punto de vista práctico, todavía más importante, sus proposiciones son inaceptables lo mismo que las proposiciones de Vaillant. La propaganda que él desea, haría fuésemos perseguidos y condenados por crimen de alta traición. Por este delito que la justicia atribuye sin razón al libro

de Liebknecht sobre el militarismo, su autor es perseguido. Las autoridades militares alemanas se alegran de la debilitación de la armada francesa, provocada por la propaganda antimilitarista. Nosotros hemos cumplido con nuestro deber rechazando los presupuestos militares, tampoco podemos hacer lo que pide la resolución de Nancy.

Hervé dice que el discurso de Bebel producirá el asombro de la clase trabajadora francesa. El origen de nuestra propaganda tiene conexión con el rumor de la intervención alemana en Rusia y con la crisis marroquí. En Amsterdam, el mismo Bebel ha dicho que la forma de gobierno republicana ó monárquica significa muy poco para nosotros. Nuestra patria es nuestra clase. En la ocasión que la Democracia Social alemana no quiere oponer á la guerra más que la famosa fuerza moral de sus tres millones de electores, nuestra propaganda ha conseguido que para nuestro gobierno (desde ahora moralmente desarmado) sea la guerra un salto en el desconocido revolucionario. El éxito del antipatriotismo es formidable. Si la Democracia Social en caso de guerra no respondiera á lo que de ella esperamos, sus fuerzas marcharían bajo el mando supremo contra las comunas insurreccionales de Francia, donde sería enarbolada la bandera roja.

Trochet hace observar que Hervé, asustándose de las consecuencias de su propia lógica, no repudia todos los patriotismos. Habla de una patria europea, y debiera desear una patria mundial ó mejor dicho, interplanetaria. Hervé con su entusiasmo casi juvenil y todavía no bastante instruido sobre nuestro movimiento, no hace más que defender el antipatriotismo de la pequeña burguesía y de los campesinos del Yonne, que escuchan con más gusto oír hablar de la supresión de la guerra, que no el oír hablar de la supresión de la propiedad privada. El orador se adhiere á las conclusiones de Vaillant, puesto que dejan al proletariado bastante latitud de acción según las circunstancias del momento.

Esta discusión continúa en la sesión del martes.

(Se continuará.)

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelos.

FRAGMENTO

Recuerdos hay contra todos nuestros males, sobre todo buscándolos en las cualidades y virtudes enteramente contrarias á las que gratuitamente se han supuesto salvadoras de nuestra raza.

Hay que renunciar para siempre á nuestro matonismo, á nuestra creencia de que somos la nación más guerrera del mundo.

Renunciar también á nuestra ilusión de tomar por progreso real lo que no es más que un reflejo de la civilización extranjera; de creer que tenemos estadistas; literatos, científicos y militares, cuando salvo tal ó cual excepción, no tenemos más que casi estadistas, casi literatos, casi sabios y casi militares.

La civilización no consiste, como aquí suponen muchos, en adoptar más ó menos fielmente los inventos del extranjero, sino en impulsar la

ciencia y el arte, mediante trabajos absolutamente originales.

Prescindir de la ilusión de creer que la raza latina debe gobernarse como la sajona y someterse á las mismas leyes y métodos políticos.

La raza latina y particularmente la hispana, es muy poco apropiada para el ejercicio de las libertades modernas.

Indisciplinada, novelera, indocil, fanfarrona, su carencia casi absoluta de sentido político la condena á una tutoría constante.

Es preciso obligarla al respeto del derecho de los demás y al abandono de los groseros egoísmos que la desgarran con el freno de la más estrecha responsabilidad.

Se necesita volver á escribir la Historia de España para limpiarla de todas esas exageraciones con que se agiganta á los ojos del niño el valor y la virtud de su raza. Mala manera de preparar á la juventud al engrandecimiento de su patria, es pintarle esta como una nación de héroes, de sabios y de artistas insuperables.

S. Ramón y Cajal.

INVITACION

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido el Sr. Presidente de la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora», invitando á nuestro Director á la función que se verificó el domingo día 5 del corriente, á beneficio de las familias de los tripulantes de la «Isleña Marítima», que sufren condena por delito de «Deserción», cometido con motivo de la huelga habida el año 1904.

Tuvo efecto el debut de la compañía que dirige el Sr. Alcaina que puso en escena un buen escogido programa que fué bien desempeñado por los artistas de la compañía que cantaron con mucho ajuste bajo la dirección del maestro de piano Sr. Morey.

El duo de tiple y tenor del primer acto de la Opera «La Boheme», fué cantado con mucha afinidad y maestría.

«La Martinata» fué bien desempeñada por la señora Antelm, que cantó con mucha afinidad y mereció los honores de la repeticion.

Dió final al programa «La Serenata Austriaca» desempeñada por la Banda Municipal que fué muy aplaudida lo mismo que todos los demás artistas, aficionados que tomaron parte en la función.

A continuación publicamos una nota que se nos ha sido remitida para que le demos publicidad, del producto de la función.

Dice así:

En la función benéfica celebrada el domingo último, en la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora» para socorrer á las familias de los tripulantes de la «Isleña Marítima» que sufren condena se recaudaron pts. 528'75 de las que deducidas los gastos habidos que ascienden á 164'80 queda un remanente de 363'95 las que serán repartidas entre dichas familias el domingo próximo día 22 á las doce y media en la secretaría de la Sociedad.

Débase el buen éxito de la recaudación á los acertados trabajos efectuados por la Comisión de la misma y á los B. L. M. circulados, invitando á dicha función á las Autoridades, Dependencias del Estado y Sociedades recreativas y de Crédito, la mayoría de las cuales contestaron remitiendo las cantidades siguientes:

«La Isleña Marítima»	25'00 ptas.
Un empleado	5'00 ,
«La Veda»	10'00 ,
«Caja de Ahorros»	25'00 ,

«Fomento Agrícola»	25'00 »
«Crédito Balear»	25'00 »
«Velo Sport Balear»	15'00 »
«Círculo Mallorquín»	25'00 »
Sr. Comandante de Marina	8'00 »
«Diputación Provincial»	25'00 »
Sr. Alcalde	12'00 »
General Gobernador	8'00 »
D. José Socías	10'00 »
D. Félix Maltut Ocaá	8'00 »
D. N. N.	0'40 »
Sociedad «Unión Forense»	10'00 »
Sras. Martínez y Planas	5'00 »

Y además facilitaron gratis todos los trabajos de imprenta los Eres. D. José Tous Ferrer y don Juan Guasp Reñés; el encargado de guardarropía, condonó la mitad de su importe ó sean 4 ptas. y por último todo el personal de la casa prestó sus servicios sin retribución.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

DE VARIOS AUTORES

Lo que quiere el Socialismo

El Socialismo se extiende por todo el mundo porque lucha por el bienestar, la libertad, la igualdad económica, la fraternidad de todos los hombres sin distinción de nacionalidad, de color, de raza ni de religión; quiere la instrucción superior, gratuita, obligatoria, igual, profesional para todos, sin distinción de clases ni de sexo.

La desaparición de la miseria, causa primera, única de la prostitución, del hurto, de casi todos los delitos; quiere el bienestar, fruto del trabajo, de todos sin exclusión alguna.

Una sola religión, la libertad del pensamiento; un solo lazo conyugal, el amor; una sola familia, la Humanidad; un solo vínculo social, la solidaridad; una aspiración primordial, la paz universal.

Esta es el Socialismo.

AMLCARE CIPRIANI.

Deber del obrero

Uno de los más importantes deberes del obrero para consigo mismo y para con la sociedad, es el de aprovechar toda ocasión que se le ofrezca para disminuir el tiempo de trabajo que pertenece al capital y conquistar mayor tiempo de trabajo para la sociedad y para el consorcio civil.

C. KAUTSKY.

El buen socialista en la familia

Escúchame, compañero; no serás tú sinceramente, plenamente un socialista, si en tu familia no sabes ser un modelo de padres, de esposos, de hijos ó de hermanos; un cariño acendrado y una ternura apasionada, debe ligarte siempre á tus padres. Recuerda que por grandes que sean los bienes materiales y morales que puedan hacerlos, no llegarás jamás á pagar á tus progenitores ni siquiera los intereses del capital de amor y de ternura, de cuidados y desvelos, de sacrificios y dolores, de ansias y tormentos que ellos gastaron por tí.

Sé afectuoso, pronto á la abnegación, al sacrificio por tus hermanos y por tus hermanas. Piensa que fuentes de dulzura hay en el cultivo de los santos afectos de la familia, refugio consolador de todas las amarguras, de todas las luchas tormentosas de la vida.

Hombres, rodead de respeto, sobre todo de

respeto, á la mujer, sea ella vuestra madre, vuestra esposa, vuestra novia ó vuestra hermana.

Pensad que muchas, muchísimas veces, si la mujer se hace beata y es la presa del oscurantismo, clerical, de la superstición del cura, del fanatismo religioso, es porque se ve obligada á buscar en la iglesia el consuelo, del cual la mujer tiene mucha mayor necesidad que nosotros los hombres, que en el seno de la familia la falta, cuando vosotros teniéndola por completo olvidada, no la rodeáis de amor, no procuráis elevar su espíritu, cultivar su inteligencia, aumentar su conciencia, y no os dignáis hacerla vuestro confidente. ¡Cuántas no son las bestias de carga de la familia, las martirizadas las humilladas por los hombres, que no saben utilizar el gran tesoro de afectos que se encierra en el corazón femenino!

La redención total de la mujer se realizará cuando siendo más libre esté garantida por iguales derechos que el hombre en la sociedad, pero su emancipación—oh, socialistas—debe comenzar en la familia donde ella no debe jamás hallar malos tratos, sino amor fuerte y sereno; confidente y respetuoso.

FRANCISCO CICCOTTI.

REBOTE...

Los trabajadores del subsuelo, los que pasan los más floridos años de su juventud en las tenebrosidades de las minas, piensan que su vida se semeja á la de algunos animales; ven que su vida agótase creando riquezas para otros; percátanse de que la injusticia más refinada, la que llega á torcer las leyes naturales, ciérense tégubre sobre su existencia.

No maldicen su suerte; pasó el tiempo de las maldiciones. Ven las cosas más claras. Perciben claramente el rumor de ideales de mejoramiento presente y futuro. La propaganda de las buenas ideas les ha hecho pensar. Les encamina el cerebro por una senda clara. La razón es fuerte. Van á pedir lo que les pertenece; es decir, una parte ínfima de lo mucho que les pertenece. ¿No oyen hablar á todas horas, á los mismos opresores, de justicia, de igualdad, de derechos, de mejoras humanitarias? Sufren, sufren mucho; es como la viva representación del sufrimiento humano. ¿Quién será el que no les escuche y atienda? Nadie... no puede existir nadie.

Y reclamaron en derecho, y pidieron en justicia. Y el sufrido minero, vióse desatendido, fué desechado. De Herodes á Pilatos, entre las lanzas de los modernos judíos, terminó por ser condenado á la sumisión ó á la muerte.

Y el que murió por redimirse á sí y á sus hermanos, regó con su sangre el vergel de los ideales santos de una redención verdadera; y lo que riega la sangre es fecundo; la fragancia de sus frutos persiste á la posteridad: los mártires de hoy desde su ignominioso Gólgota, alentarán los discípulos del mañana.

Y los que viven y vuelven al seno de la sierra, en la semiobscuridad del recinto en que trabajan, columbran en su imaginación los fantasmas del terror. El sufrimiento persiste odioso. El deber, la justicia, el derecho... se esfuman en las siniestras sombras de los pozos; el corazón late violento, y está llamado á ser el futuro conductor de sus reivindicaciones...

Y al batir con febril ardor el pico en el flón bruto que convierte en oro; al deshacer en añicos aquella masa dura que desafia impávida todos los recursos humanos hasta que el hombre fuerte y decidido le aplica su vigor, piensa en el poder de la voluntad, en la virtud de la fuerza.

Su espíritu agitado rebusca ansioso su nueva arma, construya en su mente la piqueta de que va á valerse en lo sucesivo para buscar las mejoras que la sociedad burguesa, endurecida de sentimientos, egoísta y opresora, se niega cruelmente á concederle cuando se le acerca razonable y persuasivo, en compañía de la Justicia, asesorado del Derecho de gentes...

Juan de la Luz

Septiembre, 1906.

La oración de Inés

Antes la luz faltará
que Inés falte á la novena;
con su prima Filomena,
devota, rezando está.

«Padre nuestro que estás»—mira
á Soledad—«en los cielos»;
«santificado».—¡Qué pelos!
«sea el tu nombre».—¿No te admira?

«Venga á nos».—Mira á Isabel,
«el tu reino».—¡Qué impiedad!
«Hágase tu voluntad...»—
Guiños hace á Rafael.

«Así en la tierra...»—¡Qué lazo
lleva Luz!—«Como en el cielo».
El pan nuestro...—Poco vuelo
en la falda, y un retazo.

«De cada día».—Allí están
Mariano y Pepe, los dos.
«Dánselos hoy, perdónanos»
«nuestras deudas»...—¿Nos verán?

«Así como».—¡Qué patillas!
¿Eh?—«nosotros perdonamos»...
¡Qué guapos van! ¿Los llamamos?
Pchs... ¿Qué importan las bablillas?

«A nuestros deudores»...—¡Bah!
«No nos dejes».—¡Decisión!
«Caer en la tentación»...
Voy á llamarlos acá.

«Mas»...—La seña han visto bien
Dicen que sí con la mano
Adiós, Pepe, adiós, Mariano.
«Libranos del mal, amén.»

El fervor de esta devota
la fama do quier divulga;
dos veces al mes comulga
y por la noche... se azota.

José Alcalá.

LA FUENTE Y EL MAR

(APOLOGO)

Desde lo alto de una quebrada caía en el mar el manantial de una fuente. Un día el Océano, entre burlón y enojado, le preguntó:

—¿Llorona, á qué vienes aquí? En mi seno ruga la tempestad, y yo termino donde el cielo empieza. Qué necesidad tengo, pues, de tí, siendo tan inmenso?

La fuente contestó:

—Te doy silenciosamente, sin que te aperci-
bas de ello, lo que te falta, inmenso mar: una
gota de agua que se pueda beber.

Victor Hugo

Juventud Socialista Palmesana

El próximo domingo 22 del corriente, celebrará reunión de comité, á las diez de la mañana. Se recomienda la asistencia.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.